

Zeitschrift:	Hebamme.ch = Sage-femme.ch = Levatrice.ch = Spendrera.ch
Herausgeber:	Schweizerischer Hebammenverband
Band:	106 (2008)
Heft:	5
Artikel:	Allaitement public en France : la "Grande Tétée" comme référence
Autor:	Bodart Senn, Josianne
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-949444

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allaitement en public en France

La «Grande Tétée» comme

Parce que toutes les femmes qui désirent allaitez devraient pouvoir le faire...

Parce qu'il n'est pas toujours facile d'allaiter quand on n'a jamais vu quelqu'un donner le sein... Le temps d'une photo, plus de 220 femmes à Paris, 70 à Lyon, 60 à Nantes – au total, 1360 femmes sur toute la France – ont allaité simultanément leurs bébés le dimanche 14 octobre 2007, à 14 heures, lors de la 2^{ème} Grande Tétée qui ouvrait la Semaine mondiale de l'allaitement maternel (SMAM).

Josianne Bodart Senn

La «Grande Tétée» est une rencontre publique pour informer et pour soutenir les femmes qui désirent allaiter et faire évoluer le regard de la société sur l'allaitement maternel. Professionnels de santé, consultantes en lactation, bénévoles des associations de soutien à l'allaitement maternel participent. En 2007, plus de vingt d'entre eux ont participé à la 2^{ème} Grande Tétée à Paris – au total, 240 sur tout le territoire français – pour répondre aux interrogations des nombreuses femmes enceintes et jeunes mamans.

Dès le départ, l'objectif était de faire prendre conscience que l'allaitement ma-

ternal existe en France, et pas uniquement pour les tout premiers mois des bébés. L'OMS recommande un allaitement exclusif pendant six mois et la poursuite de l'allaitement jusqu'à deux ans et plus. Le Ministère français de la Santé souligne ainsi les éléments du problème: alors que la promotion de l'allaitement maternel est l'un des objectifs du Programme national nutrition santé (PNNS), un peu plus de la moitié des femmes seulement choisit d'allaiter son enfant à la naissance et la durée de l'allaitement est en général trop courte (dix semaines). Malgré les difficultés dues à un manque d'accompagnement, de nombreuses mamans en France ont fait le choix de l'allaitement maternel, voire de l'allaitement long.

Une photo record et un forum Internet

En 2006, à Manille, près de 4000 mamans se sont réunies pour une tétée collective et simultanée. Cette rencontre avait pour objectif d'établir un nouveau record du monde d'allaitement maternel en simultané dans le cadre du Guiness Book. Et le record précédent qui avait été établi dans la ville californienne de Berkeley (Etats-Unis) par quelque 1135 femmes a été ainsi littéralement pulvérisé!

L'événement était organisé conjointement par la ville de Manille, une organisation de soutien aux femmes enceintes et aux mères qui allaitent (l'ONG «Enfants pour l'allaitement maternel») et par le Ministère de la santé, avec l'aide de l'UNICEF. L'objectif était de promouvoir l'allaitement maternel dans un pays où il est en chute libre. Moins de 30% des femmes philippines nourrissent leur bébé exclusivement au sein. Le gouvernement espère atteindre l'Objectif du Millénaire pour le développement: 65% d'ici à 2015!

La photo de Manille a fait le tour du monde et a inspiré des mamans fran-



Un clin d'œil humoristique pour affirmer son choix et le rendre visible.

Photos: GTT Lyon 2007

référence

çaises. Via Internet, quelques-unes de ces mamans ont créé un forum d'échanges. Avec, en tête, le projet d'organiser en octobre 2006, une rencontre du même type en France, en clôture de la Semaine mondiale de l'allaitement maternel (SMAM) coordonnée par la Coordination française pour l'allaitement maternel (CoFAM) et dont le thème était «Six mois et davantage... beaucoup d'avantages».

C'est ainsi qu'aux quatre coins de France, des femmes ont répondu présentes, par le biais du forum, pour concrétiser cette envie de se rassembler et de témoigner. Et le dimanche 22 octobre 2006, près de 500 mamans se sont réunies pour donner une première Grande Tétée simultanée à leurs bébés, en public, dans plus de 15 villes françaises. Il s'agissait de dépasser avec conviction, les a priori négatifs attachés à l'allaitement maternel, de lutter en douceur contre la désinformation qui l'entoure, et de le rendre un brin plus populaire en France.

Une «tétée géante», c'est un clin d'œil humoristique pour affirmer leur choix d'allaiter son enfant. «L'allaitement maternel, c'est naturel, simple et agréable» ont voulu nous rappeler les organisatrices. Mais l'existence d'un soutien est fondamentale, car les mamans qui allaient aujourd'hui n'ont souvent pas été allaitées elles-mêmes et elles manquent de modèles ou de référents. De plus, les professionnels de la santé ne sont encore assez nombreux à être bien formés en matière d'allaitement.

Les médias étaient présents

La couverture médiatique de la Grande Tétée a été très importante tant en 2006 qu'en 2007. Télé, radio, journaux ont relayé l'information tant au niveau national que régional. Pari gagné pour les organisatrices de la Grande Tétée dont le but est qu'on parle d'allaitement, qu'on voit des images d'allaitement. Marie-Florence Astoin précise: «On nous a dit que c'était la première fois qu'on parlait autant de la Semaine mondiale de l'allaitement maternel (SMAM)! Notre rassemblement donnait un prétexte aux médias pour parler d'allaitement. Ces images d'un événement convivial, d'un moment sympathique, appor-

taient un regard tendre sur une question trop peu souvent abordée»

Le quotidien français «Libération» s'est aussi fait l'écho de la rencontre en octobre 2006, mais sous une forme caricaturale, en parlant des «entêtées de l'allaitement maternel», de ces mères qui fusionnent longtemps avec leur enfant (durant cinq ans, lisait-on dans l'article) tout en excluant le père. Marie-Florence Astoin, coordinatrice nationale de la Grande Tétée, précise que ces propos avaient déçu les participantes à la Grande Tétée, qui ne se reconnaissaient pas dans la description de la journaliste. Elle admet toutefois que cet article avait permis de relancer le débat. Par la suite, «Libération» a publié trois autres articles parlant d'allaitement. En 2007, un seul autre papier négatif – plutôt vulgaire – a été publié (dans la région lyonnaise) et dans ce cas, les mamans se sont alors senties davantage attaquées.

Lors de la 2^{ème} édition, les médias ont réagi en proposant des reportages sur... le biberon, en soulignant que «Le biberon, c'est bien aussi!» et en insistant sur la liberté de choix parental. «Ce que nous ne contestons nullement, bien au contraire», ajoute Marie-Florence Astoin. «Notre démarche vise à favoriser les bonnes conditions de l'allaitement, quand on veut allaiter, qu'on le fasse 2 jours, 2 mois ou 2 ans! Toutes les femmes ont droit à une information, un accompagnement et du respect. Allaiter, c'est un droit, pas un devoir... Encore faut-il pouvoir faire les choix que l'on veut».

Créer du lien entre les femmes

Se rassembler, c'était aussi permettre aux mamans de se faire des contacts pour (re)créer un réseau féminin, de mère à mère. C'est aussi une initiative citoyenne: des femmes se mobilisent pour des femmes et créent du lien entre elles. Souvent, des stands avaient été aménagés et distribuaient des informations: «Quel que soit leur âge, les passants s'intéressaient. Des femmes âgées se souvenaient de leurs propres expériences. De jeunes grand-mères – n'ayant pas ou peu allaité, donc plus réticentes vis-à-vis de l'allaitement – se renseignaient et repartaient plus rassurées, sans doute plus apaisées par rapport à leurs filles ou belles-filles qui ont une réelle volonté d'allaiter.»



Des rassemblements ici et là

France

La 3^{ème} Grande Tétée aura lieu le samedi 11 octobre 2008 à 11 heures, juste avant l'ouverture de la SMAM (pour les détails: www.grandetetee.com). Cette Grande Tétée représentera la contribution française au «Global Simultaneous Breastfeeding Challenge» qui a pour objectif de rassembler le maximum de mamans dans tous les pays du monde pour une tétée simultanée le même jour, à la même heure.

Canada et Etats-Unis

Depuis plusieurs années, au Canada et aux Etats Unis ont lieu les «Défis de l'allaitement maternel» ou les «Breastfeeding Challenge».

La prochaine édition du «Quintessence Breastfeeding Challenge» auront lieu le 11 octobre 2008 à 11 heures et représentera la contribution canadienne et américaine au «Global Simultaneous Breastfeeding Challenge». Plus d'informations sur www.babyfriendly.ca

Belgique

La Belgique a organisé son 1^{er} rassemblement le 7 octobre 2007 à Bruxelles, à l'initiation d'une maman. C'est ainsi qu'environ 70 adultes, soit 35 mamans avec leur bébé et leur compagnon, se sont rassemblés, dans le but de promouvoir et de soutenir l'allaitement et d'augmenter sa visibilité. Plus d'informations sur www.lllbelgique.org

Philippines et Nouvelle-Zélande

Après le succès du rassemblement de Manille en 2006, l'ONG à l'origine de l'événement a organisé le 8 août 2007 un nouveau rassemblement, mondial cette fois. L'objectif était de promouvoir l'allaitement maternel en tentant de battre le record du monde d'une tétée simultanée sur plusieurs sites. Les Philippines et la Nouvelle-Zélande ont répondu présents. Plus d'informations sur www.womens-health.org